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新消法生效近一周

深圳商家围观咋执行

实习记者 张夏欣

新修订的《消费者权益保护法》生

效近一周，深圳商家围观如何执行。

此前关于新消法叫停餐饮业商

家“霸王条款”之说已纷传多月，众多

媒体报道律师解读新消法称，禁止自

带酒水、包房设置最低消费、店内就

餐所引发的顾客财物丢失酒店概不

负责都属于商家给消费者设定的霸

王条款，侵犯了消费者权益。

不过，《新消法》第二十六条第二

款对店家“霸王条款”的表述为，经营

者不得以格式条款、通知、声明、店堂

告示等方式，作出排除或者限制消费

者权利、 减轻或者免除经营者责任、

加重消费者责任等对消费者不公平、

不合理的规定，不得利用格式条款并

借助技术手段强制交易。

北京市中银（深圳）律师事务所

张少祥律师告诉证券时报记者：“这

条新消法在实际执行层面的争议较

大，因为条文没有明文确定哪些情况

属于霸王条款，也较难操作，眼下最

高法也没有明确的司法解释出来界

定其具体范畴。 ”

禁止外带酒水争议多

网上流传多日的禁止消费者外

带酒水、食品，也属于商家霸王条款

之一？ 对这个说法，在深圳经营饭馆

多年的王先生直到眼下依然很惊讶。

“一般而言，顾客少量自带，我不

介意，但数量一多，我以往会要求顾

客把酒水寄放在前台，就餐结束后自

己带走。 ”从商家的角度，王先生觉得

自己没侵犯顾客权益。

王先生认为，华润超市一罐可乐

卖

2.5

元，他的餐馆卖

3.5

元，机场的

餐饮店甚至要卖

5

元，客户觉得在他

这里买酒水不划算，就从超市购买然

后带入他的店内，消费者如果这样做

等于完全忽略他的经营成本。

对此，有酒店向记者表示，餐馆经

营成本高，以往定价的酒水利润并不高。

深圳一家装修高档、面积近千平

方米的潮州酒楼聚泉湾食府负责人

向记者表示，“一瓶青岛啤酒

350ML

在外面售价

3.5

元， 我们这里售价

8

元，把这瓶啤酒的收入分流到实际装

修、租金、人工、电费等成本之后，折

算下来，一瓶

8

元售价的啤酒净利润

不超过

5

毛钱。 ”该负责人称，消费者

主观上以为他们高档酒楼在普通酒

水上赚了很多，其实他们只是为了提

供这项供给，为客户提供方便。

对于消费者抱怨的中高档餐厅

和

KTV

包房有最低消费

,

王先生为自

己的立场辩护：“包房环境高档一些，

提供的服务也比较细致。 这并非强制

性， 很多饭店也会有普通房或大厅，

客户总不能够既不舍得花钱又要享受

高级待遇吧？ ”

张律师表示，在实际执行层面，上

述情况很难界定合理之说， 而且一般

在客户选择时， 饭店已进行明确告

知， 选择权在顾客手里， 一旦顾客选

择同意， 实际上已经接受了经营者的

条件， 双方已经就消费服务合同达成

合意。

“财物丢失店家有责”

如何操作？

多年来，许多餐厅都贴有“请保管

好自己的物品，谨防被盗，丢失本店概

不负责”的告示。

眼下，新消法正式生效，网上盛传

法律专家解读新消法， 认为商家贴此

类告知侵犯消费者权益。 不少解读认

为，在就餐处若消费者财物受到损失，

商家应承担一定的责任， 而非全无责

任。 但在现实层面，这些消息让诸多商

家哭笑不得。

前述经营饭馆的王先生直言，钱

包、手机在就餐时被盗事件总有发生，

而且很难有明确的证据证明责任究竟

在何方。

“难道消费者在餐厅丢了钱包，消

费者以店主餐馆管理水准差为由，要

求赔他钱包内的部分现金？ 丢了一部

手机，要求赔偿部分手机价格的钱？ 还

是让餐厅工作人员满屋子帮他找丢失

的物品？ ”王先生称。

深圳福田区的福人居东北菜负责人

则称，如果财物丢失，他们会帮忙报警。

王先生表示， 即使责任确实在商

家这边，商家同意赔偿部分损失，怎么

个赔偿法，如何界定责任归属？ 赔偿二

八开、三七开？ 还是又回到了以往的私

了套路？ “如果是私了，岂不是又回到

了请保管好自己的物品， 如有丢失本

店概不负责的操作上来。 ”他说。

“人心不可靠，靠道德和良知自律

薄似一张纸，一戳就破。 ”王先生苦笑

道， 如果某消费者故意说自己在饭店

里被偷了手机想讹诈店主获取赔偿，

店家又该怎么办？

对新消法的模糊处， 张律师也表

示， 业界也在看新消法如何在实际层

面落地。

“商家以往的前置性条款是否属

于霸王条款， 需要法官在具体案件审

理中结合具体情况进行裁定， 新消法

虽对霸王条款作出进一步的规定，但

法官的自由裁量空间还是过大， 对相

同事项可能有不同的认定结果， 也期

待最高法出台相关司法解释来界定霸

王条款的具体范畴。 ”张律师称。

截至记者发稿， 记者在工作时间

内多次致电消费者投诉热线

12315

，但

一直未能打通。 因此，关于相关纠纷的

投诉细节如何处理，暂不得知。

政策放行出口退税外包 阿里上市添看点

传闻称阿里巴巴近期完成对外贸综合服务平台深圳一达通的全资收购

证券时报记者 吕锦明

“没想到是国税总局的细则第一

个出台！ ”谈到在国务院常务会议出

台“支持外贸综合服务企业为中小民

营企业出口提供融资、通关、退税等

服务”的方针政策后，对相关部委后

续出台具体措施的期盼时，阿里巴巴

一达通副总经理肖锋接连说了几次

“想不到”。

实际上， 随着国家有关部门陆续

发布和实行相关支持政策， 市场各方

对于外贸综合服务平台这一新业态的

发展也给予了更多的关注，其中，就包

括阿里巴巴。

明确出口退税

可以外包

据悉， 国家税务总局在日前发布

的 《关于外贸综合服务企业出口货物

退

(

免

)

税有关问题的公告》中明确表

示，自

2014

年

4

月

1

日起，中小企业

与外商签订出口合同后， 将自己生产

的货物销售给外贸综合服务企业，外

贸综合服务企业以自营方式出口的货

物， 可由外贸综合服务企业按自营出

口的规定申报退（免）税。

在此之前， 业内人士普遍预期最

新落地的扶持政策可能来自海关总

署， 内容涉及将监管工作重点从过去

的“绝对值”管理转换到今后的“比例

值”管理。 “由于出口退税政策相对比

较敏感， 我们之前都认为国税总局的

细则会是最后一个出台， 没想到它却

是第一个出台。 ”肖锋说。

对外经济贸易大学王健教授表

示，国税总局的这则《公告》相当于为

外贸综合服务企业作为出口退税 “中

介”的市场定位给予正名，“说白了，就

是明确了出口退税可以外包。 ”

“这意味着国税总局监管思路的

重大变化———过去，为了防止骗税，本

着‘宁可错杀一千，不能放过一个’的

思维模式， 外贸综合服务这类中介机

构惶恐万分；现在，则是本着促进中小

外贸企业发展目的， 循着外贸公共服

务市场化的思路， 鼓励和规范外贸综

合服务企业发展。 ”王健说。

实际上，国家出台支持外贸综合

服务企业政策的大背景是目前“中国

制造”遇到发展瓶颈，服务对外贸的

影响越来越大。 王健认为，“现在，是

到了强调并大力支持 ‘中国服务’的

时候了。 ”

海关总署最新公布的数据显示，

2

月份我国进出口总值

1.53

万亿元人

民币，下降

7.5%

；其中，出口

6965.2

亿元，下降

20.4%

。

业内人士普遍认为， 即使刨除春节

因素的影响， 如此大幅的下挫也属近年

来罕见。 王健表示，在目前的情况下，通

过市场化手段认可外贸综合服务企业、

通过外贸综合服务支持中小外贸企业，

这不仅可以减轻政府负担， 更将极大地

便利中小外贸企业发展。

一达通新业态

或纳入阿里上市

据悉，国税总局“公告”将自

4

月

1

日起实行， 而海关总署等其他部门也将

后续出台相关配套措施， 这将为外贸综

合服务平台这一新业态打开广阔的发展

空间。 这也引起了国内互联网行业风云

人物———马云的关注。

有传闻称， 阿里巴巴近期已经完成

了对作为全球领先外贸综合服务平台一

达通的全资收购， 双方正着手就彼此的

业务进行深度整合。 但阿里方面对此消

息始终不予置评。昨日，证券时报记者向

一达通方面求证， 对方并未对此予以否

认， 但强调现在有关并购及后续相关消

息的发布， 均以阿里巴巴媒体公关部门

的宣传口径为准。

显然，马云对于一达通的青睐，与外

贸综合服务平台作为新业态的广阔发展

前景紧密相关。

资料显示，深圳一达通成立于

2001

年， 是国内首家结合专业进出口代理和

电子商务功能的中小企业进出口环节外

包服务提供商，它为中小企业提供“一站

式”的通关、运输、保险、码头、外汇、退

税、融资、认证等全程进出口服务。

一达通发布的最新财务数据显示，

2013

年， 公司实现进出口总额

40

亿美

元，比上一年同期增长

117%

，在全国一

般贸易出口排名中位列第四； 期内客户

总量突破

14000

家；融资总额超过

60

亿

元人民币；纯利达

1

亿元人民币。

有外贸业内人士分析指出， 在外贸

业务中除了找到合适的市场和海外的销

售渠道之外，通关、退税、物流、金融等服

务是必须要应对的重要环节， 阿里巴巴

的

B2B

业务平台本身就面对的是中小

企业商家， 因此其客户群体正需要一达

通这样的外贸综合服务平台的支撑。

“阿里巴巴目前正在筹备赴美上市，

如果完成全资收购一达通， 有望为阿里

巴巴提供了新的盈利潜力， 有利于提高

阿里巴巴上市时的估值。 ”一位外资投行

人士分析说。 近年来， 阿里巴巴的外贸

B2B

业务已趋于饱和， 因此迫切需要转

变业务模型和盈利模式，“一达通主打的

外贸综合服务是一条很好的出路。 ”上述

投行人士称。

深圳产业并购平台

“远致富海系”浮现

证券时报记者 胡学文

马年前后，深圳产业并购平台“远

致富海系”身影浮现。

去年

8

月证券时报曾独家报道了

深圳成立百亿并购基金推动全国并购

基金中心建设的新闻， 由该报道牵出

了一家名为“深圳远致富海”的投资管

理公司。由于该公司行事低调，市场并

无更多信息可以了解， 证券时报记者

了解到，在远致富海成立后，在深圳前

海先后出现了两家关联机构： 一家是

去年

12

月成立的深圳远致富海并购

投资基金合伙企业

(

有限合伙

)

，最新

的一家是今年

1

月注册成立的深圳远

致富海二号投资企业

(

有限合伙

)

。

有迹象表明， 上述依托深圳国资

整合平台机构深圳远致投资和

PE

机

构东方富海的“远致富海系”投资群体

正在加速推进相关工作。

据了解， 深圳市远致富海投资管

理有限公司去年

2

月份在前海成立，

正在发起设立总规模

100

亿元、 首期

10

亿元的并购基金，重点关注战略性

新兴产业领域的并购整合。

该公司由深圳市国资委下属的远

致投资、东方富海等合资设立，注册资

本

3500

万元， 其中深圳远致投资出资

2000

万元，东方富海出资

1500

万元。深

圳远致投资董事长陈志升兼任远致富

海董事长，东方富海董事长陈玮出任董

事，东方富海总裁程厚博担任总经理。

远致富海成立后十分低调， 直至

去年

8

月中国资本市场学院的某次上

市公司培训会议上， 由陈玮首次披露

正式成立， 正在寻求合作伙伴以及相

关准备工作。 到去年

12

月份，一家名

为深圳远致富海并购投资基金合伙企

业（有限合伙）注册成立。

资料显示， 这家并购投资基金合

伙企业由深圳远致富海投资管理有限

公司担任普通合伙人， 有限合伙人除

了深圳远致投资和东方富海外， 还有

信达建信（重庆）股权投资基金管理有

限公司。

就在今年

1

月份， 深圳远致富海

二号投资企业

(

有限合伙

)

又宣告诞生。

资料显示，深圳远致富海仍然为该

二号投资企业的普通合伙人，除此之外

普通合伙人还有深圳佳合投资管理企

业（有限合伙），有限合伙人则为深圳东

方富海投资管理有限公司。而深圳佳合

投资管理企业（有限合伙）的普通合伙

人则正是东方富海总裁程厚博。

张志东离任，PC时代产品思维落幕

证券时报记者 李明珠 黄浩明

腾讯首席技术官

、

PC

时代的老将

张志东要走了

，

虽说一个时代有一个时

代的活法

，

但他离去的身影

，

难免落寞

。

互联网作为技术革新最快的领域

之一

，

从来都奉行残酷的丛林法则

，

消

费者们喜新厌旧

，

毫无忠诚可言

，

一旦

对其产品失去兴趣

，

便立即散去

。

腾讯能站在这个风口上稳坐社交

领域头把交椅多年

，

岂是易事

。

马化腾

兢兢业业多年

，

终把

QQ

带大

。

可是

，

移动互联网一来

，

白煞多少

鬓角

。

张志东在其内部辞职信中

，

坦言

自己的不足

。

他这般描述自己

，“

我不

是一个能力全面的人

，

领导力不是强

项

，

在这样一个日新月异的行业中

，

需

要领导者全心投入和充沛精力

，

决不

可以倚老卖老

。 ”

回头看腾讯这些年的业务触角

，

除

了游戏业务增长幅度一直一枝独秀外

，

依然是

QQ

系挑着大梁

，

跨界的操作折

戟居多

。

如马化腾所言

，

微信救了腾讯

，

移动互

联网和

PC

互联网本不是一个运行规则

。

一个为视角大屏幕操作理念下的衍

生品

，

一个是无限小屏幕下的衍生物

，

一

大一小之间

，

玩法全然不同

。

张志东作为腾讯

PC

时代的首席技

术官

，

敬职敬业

，

然而在移动互联网时代

，

从其辞职信中

，

难免可看出他身心俱疲

。

每个人当年的成功都是未来更成功

的绊马索

，

张志东也肯定因当年之成功

而喜悦

，

为如今之变化而迷惘

，

但市场总

是无情地行使着自己的法则

，

从不因任

何人而停下脚步

。

张志东去了

，

一个时代落幕了

。

下一个时代

，

代表移动互联网趋势

之一的微信张小龙能载起新的方舟吗

？

腾讯去年营收604亿 股票拟1拆5

微信支付及理财通已按监管要求去做，由于不涉接受存款，监管阻力料小一点

证券时报记者 李明珠

腾讯去年业绩依然靓丽。

昨日，腾讯公布经审核的

2013

年综

合业绩。

2013

年全年，腾讯营收

604.37

亿元

(

人民币），同比增长

38%

，按通用会

计准则，净利润

155.63

亿元，同比增长

22%,

经营利润率由上年的

35%

降至

32%

。 每股基本盈利为人民币

8.464

元，

每股摊薄盈利为人民币

8.298

元。

在昨日的业绩发布会上， 腾讯的

高管团队四大

IT

高富帅齐齐亮相香

港， 腾讯主席兼首席执行官马化腾和

腾讯总裁刘炽平、

CFO

罗硕瀚和首席

战略官

James Mitchell

出席。

马化腾表示：“腾讯将旗舰产品

QQ

从

PC

转为以智能手机体验为主

的服务；同时，通过智能手机游戏、公

众账号和微信支付等举措， 巩固了微

信和

WeChat

的市场领先地位， 使其

从一款通信工具逐渐发展成为一个多

功能的平台。 ”

马化腾表示，战略上，腾讯与垂直

领域的领先公司如大众点评、 京东和

搜狗分别在本地生活服务、 电子商务

和搜索方面达成合作关系， 向用户提

供一流的产品， 并为行业打造更多元

化的生态系统。

马化腾还表示， 腾讯将通过应用

程序分发和

O2O

服务进一步提升在

移动市场的领先地位； 也将投资于长

远发展的领域，如在线视频、在线支付

和

WeChat

国际化的拓展， 并深化与

主要战略伙伴的融合。

刘炽平表示，

WeChat

发展虽然快

速，但传统

QQ

业务都进行大转型。 以

每月每户用户数目来计，手机

QQ

用户

数目比微信多，微信未足以称霸，认为

WeChat

在发达国家已经是主导地位，

未来发展需要更深的本地化。

他还指出， 微信支付及理财通的

特点是提供一个平台， 让用户可以选

择货币基金，未来会和不同基金合作。

由于本身平台只做分销， 和监管产品

法例要求不同， 集团已经按当局要求

去做，当中不涉及接受存款，相信监管

阻力会小一点。

至于人民银行近期叫停虚拟信用

卡及二维码支付，刘炽平表示，是人民

银行要进一步了解其发展过程以保证

其安全性，而他认为人民银行的大方向

是支持互联网创新， 事态发展属正面，

人民银行及行业了解后可以释除疑虑。

腾讯建议腾讯股票一拆五， 每手

买卖单位不变，仍为

100

股一手。以今

日收市价

567.5

港元计， 每手成交金

额拆细前

56750

港元 （约合人民币

45291.3

元），拆细后为

11350

港元（约

合人民币

9058.3

元）。 该拆股计划将

在

5

月执行。

马化腾认为， 拆股只是数字上分

配，但期望可降低投资者入场成本，增

加灵活性。 刘炽平表示，拆细股份，亦

是不希望出现零碎股份。 马化腾不评

论目前腾讯的股价， 但认为已达到历

史高位。

此外，昨日晚间，腾讯内部所有员

工都收到了公司的红头文件， 引起业

内不小轰动，首席技术官

CTO

张志东

（

Tony

）将在

6

个月后卸任，而随后一

篇《再见

,Tony

》的文章在微信上快速

转起来。

据公告显示， 张志东将分别于

3

月

20

日和

9

月

20

日， 先后辞去所担任的执

行董事和

CTO

职务。 腾讯没有披露张志

东的相关职务交接具体情况。

从

9

月

20

日开始， 张志东将担任腾

讯终身荣誉顾问以及腾讯学院的荣誉

院长。 张志东还将在腾讯学院担任讲

师，从事人才培养和企业文化建设。

彭春霞/制图


